



## DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año II. Número 148 -- Madrid, 2 de enero de 1937

# 1 9 3 7

## Cómo trabaja la 1.ª Brigada Mixta

### NUESTRA BRIGADA

El año 1936 se ha ido. Es uso y costumbre en algunos sitios quemar un muñeco en una calle o en una plaza para simbolizar el viejo año que pasa. Nosotros no hemos quemado nada. Porque en este año que se ha ido nació la nueva España, fué el año de la defensa de Madrid, fué un año de nacionalidad española, como fué ruso el año 1917.

Pensamos con nostalgia en este año de trincheras, de frentes, de júbilo y de dolor. En él se queda grabado el recuerdo de todos nuestros caídos en la lucha gigante.

Entramos en el año nuevo, en 1937. Apretando el fusil y con la bayoneta calada. Es el año de la victoria. La epopeya que terminará cuando regresen de las sierras y de los llanos a las ciudades y a los pueblos en fiesta los héroes de la independencia de España.

Entramos en el año 1937 con el nuevo Ejército, encuadrados bajo nuestras banderas gloriosas, en filas cerradas, unidos en las trincheras y en la retaguardia, disciplinados a los mandos y a nuestro Gobierno popular.

Este año será nuestro año, el año de la España nueva, de esta tierra fértil, virgen y rica, de este país lleno de sol y de hermosura, de este pueblo valiente, a quien un puñado de traidores y los invasores, guiados por Hitler y Mussolini, quieren transformar en un pueblo esclavo.

¡Salud, camaradas! ¡Todos somos muy jóvenes! Los españoles han comenzado a vivir desde hace poco tiempo, a vivir fuerte y heroicamente, limpiando nuestra tierra de traidores y de parásitos.

Y continuaremos así hasta la victoria definitiva.

**CARLOS J. CONTRERAS,**

Comisario político del 5.º Regimiento.

*El artículo que reproducimos a continuación muestra a grandes rasgos el magnífico trabajo político, cultural, de agitación, etcétera, que desarrolla brillantemente la 1.ª Brigada Mixta, organismo militar que puede servir de modelo para los cuadros del gran Ejército Popular en vías de formación. Su autor es miembro de la Comisión de Trabajo Social de dicha Brigada y destacado colaborador de "El Comisario", donde ha publicado excelentes trabajos relacionados con la vida militar en diversos y fundamentales aspectos. Destacamos con legítimo orgullo que el autor de este artículo, como una gran parte de los elementos que componen la 1.ª Brigada Mixta, ha surgido de las filas del 5.º Regimiento, donde empezó su lucha y su excelente actuación contra el fascismo. Es una gran satisfacción para nosotros constatar la admirable labor de estos compañeros de la 1.ª Brigada Mixta, formados en la gran escuela del 5.º Regimiento.*

Vamos a poner en relieve el trabajo político en nuestra Brigada y cuáles han sido sus frutos a través de las experiencias sacadas en el trayecto de nuestra lucha.

Uno de los puntos más principales para llegar a conseguir el soldado perfecto en nuestro Ejército, es la cultura. Nuestra Brigada, compuesta en su mayoría por campesinos y obreros de la construcción, nos arroja una cantidad de analfabetos que nos obliga a dedicar un tanto por ciento de nuestras actividades en salvar a estos camaradas del fantasma del analfabetismo.

La necesidad nos ha impuesto crear cerca de 30 escuelas, todas de grado elemental; situadas en diferentes sitios de las trincheras, algunas están en primera línea; una de las del 2.º Batallón se encuentra a muy pocos metros de las primeras avanzadas, funcionando normalmente, dando ya resultados satisfactorios, hasta el punto que uno de sus alumnos, un campesino completamente

ha escrito a su compañera. ¿Cuál no sería la extrañeza de ésta al ver una carta escrita por su compañero!

Pues bien; ante estos resultados, nos hemos propuesto terminar con esta desgracia—producto de una sociedad capitalista—; conseguiremos que el campesino, de vuelta a su hogar, sea un nuevo hombre, transformado por completo, no sólo políticamente, sino también culturalmente.

El complemento de las escuelas son las bibliotecas. Dotado cada batallón de una, la labor que desarrollan es formidable; pues atiende a la propagación política, cultura militar y cultura general, cuidando siempre hacer funcionar la biblioteca como la necesidad lo exige; por ejemplo: folletos, ciertos libros políticos y folletos de educación militar, procuramos que nunca sean leídos individualmente, sino por grupos, donde se lee y discuten, logrando así la mejor comprensión del mismo; esto se suele hacer especialmente con los de educación política, pues de esta manera se impide el caer en una desviación política.

Un factor también muy importante es el periódico mural. En nuestra Brigada funcionan 30 periódicos, donde el miliciano hace la crítica de todos los errores que existen en su batallón, compañía o sección; se aportan iniciativas; se pone en relieve aquellos hechos que sirven de emulación al miliciano, llegando así, por medio de éste, a lograr perfeccionar la disciplina y el valor del miliciano.

Bien; pero al miliciano no se le perfecciona solamente con lo anteriormente dicho, sino que hay que darle una educación física, aprovechar el tiempo adecuado para hacer un buen ejercicio físico, como es el fútbol, cuyas compañías están casi en su totalidad dotadas de balones.

El último adelanto de nuestra Brigada ha sido la emisora, donde actúan los coros y gaitas gallegas del 4.º Batallón de nuestra Brigada y rondalla del 6.º Batallón; pero lo más importante es la propaganda que hace en las filas enemigas por medio de tres altavoces, colocados en las primeras avanzadillas.

Este es nuestro trabajo; poco, muy poco; aún nos falta mucho; las necesidades nos exigen más esfuerzo y nosotros, en beneficio de la causa, prometemos superarlo.

F. GONZALEZ,  
1.ª Brigada Mixta, Lister.

## Buena iniciativa

Destinado a los HUERFANOS DE LOS MILICIANOS, ha recaudado el responsable Húete, en el Batallón Especial de la Ciudad Lineal, un total de 167 pesetas.

## LA POPULARIDAD DEL 5.º REGIMIENTO

La ingente labor desarrollada por el 5.º Regimiento, en diversos aspectos de la lucha contra el fascismo, ha terminado por granjearle entre las masas populares—luchadores de vanguardia y retaguardia—una gran popularidad. Reflejo fiel de ese sentimiento de cariño y adhesión entre todos los antifascistas es el interés con que la Prensa, no sólo la española, sino la extranjera, se ha venido ocupando de la obra realizada por el 5.º Regimiento. Casi todos los periódicos de Madrid, y algunos de provincias, se han ocupado, con elogio, de las conferencias en que el comandante Carlos ha tratado temas referentes al gran Ejército popular unificado, ya en franco camino de creación. Igualmente han reproducido los artículos de Carlos sobre el mismo tema publicados en estas páginas. El diario *Política* insertó recientemente en primera plana unas interesantes declaraciones del comisario político del 5.º Regimiento.

Por lo que se refiere a la Prensa extranjera, también ha publicado comentarios a la obra de organización, de orientación y de lucha en los frentes llevada a cabo por este glorioso y popularísimo organismo militar. Los periódicos soviéticos, especialmente, han dedicado a este asunto una atención espe-

cial. En varias ocasiones han reproducido trabajos y dibujos publicados en *MILICIA POPULAR*.

Todos los diarios madrileños acaban de dedicar elogios a la labor de propaganda realizada últimamente por la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento. *Claridad* de anteaño decía, a propósito de esto: "El 5.º Regimiento nos envía un bello material de propaganda destinado al Extranjero. Un poco perplejos nos hemos quedado ante esta manifestación insospechada de un organismo militar, pero la perplejidad no nos ha impedido apreciar el acierto en la ejecución. Difícilmente puede idearse un folleto de propaganda para que circule en el Extranjero más eficaz que el que expone cómo los facciosos han intentado deliberadamente acabar con el Museo del Prado. Y difícilmente puede ejecutarse la idea mejor que lo ha hecho la Oficina de Propaganda del 5.º Regimiento."

En este mismo tono se expresan todos los demás periódicos. Estos comentarios halagüeños de toda la Prensa antifascista son un síntoma claro de la inmensa popularidad que goza el 5.º Regimiento, popularidad a la que responderá éste redoblando su esfuerzo en la lucha contra el fascismo.

## UNA ACUSACION CONTRA HITLER DE LOS ANTIFASCISTAS ALEMANES

Los grupos más importantes de la oposición alemana—socialdemócratas, demócratas y comunistas—publican con motivo de los acontecimientos de España el llamamiento que a continuación publicamos y que ha sido ampliamente difundido en la misma Alemania:

"Hitler—dice la proclama—se ha comprometido solemnemente ante el mundo entero a no mezclarse en la guerra civil de España. Pero desde hace meses no hace sino enviar armas, cañones, carros de asalto, ametralladoras, obuses y bombas, lo que refuerza ahora también con el envío de efectivos para ayudar a los generales reaccionarios.

Soldados alemanes son esos "voluntarios" más o menos forzados que se están enviando a España en nombre del "honor alemán", para suprimir un pueblo libre, asociándose a los mercenarios de la Legión Extranjera y a los moros. Son soldados alemanes los que pretenden llevar adelante la tarea en que han fracasado los generales rebeldes. Son ellos los que pretenden someter la República española a la espada sangrienta de la dictadura militar y de la inquisición.

En España un pueblo entero defiende la democracia, su vida y su libertad. Obreros

y campesinos, estudiantes y profesores, artesanos y pequeños comerciantes, republicanos, socialistas, anarquistas, comunistas, católicos y nacionalistas vascos, todos en apretadas filas defienden la libertad del país. A su lado oponen con su cuerpo barrera al fascismo millares de antifascistas de todos los países de Europa y entre ellos centenares de alemanes que el régimen nazi ha desalojado de su patria. Todos combaten con una aplastante superioridad material y con un heroísmo inspirado en la gran idea de defender no sólo la independencia y autonomía de un pueblo, sino también de abrir el camino a un orden mejor.

Los Franco y Mola no son más que instrumentos de Hitler. Hitler es quien hace la guerra en España para explotar al pueblo español en medio de un régimen de opresión.

¡Pueblo alemán!: Te llamamos a la solidaridad. Haz todo lo que esté en tu poder para obstruir la producción de guerra, los transportes de tropas y material con destino a España. Detén a los criminales, defiende tus intereses en lugar de sufrir hambre para entregar cañones a Franco.

La lucha del pueblo español es tu lucha. La derrota de Franco será el principio del fin de Hitler."

Firman Heinrich Mann, Georg Bernhard, Otto Klepper, Rudolf Breitscheid, Max Braun, Georg Denicke, Franz Dahlem, Kurt Funk y Willi Muenzenberg.

En la batalla, cavad, antes que nada, un hoyo. Durante la noche se pondrán en comunicación unos hoyos con otros. Protegeos con alambradas. La caballería no puede pasar a través de las alambradas.



**ARAGON**

**Los facciosos retroceden en Belchite**

En la zona avanzada de Lécera se ha sostenido intenso tiroteo en las inmediaciones del cementerio de Belchite, haciendo retroceder a los facciosos de sus primeras líneas de trincheras.

Desde Purburell se ha presionado a las avanzadas enemigas, haciendo huir a los facciosos de unas posiciones estratégicas de las que se habían apoderado últimamente.

En todos los frentes han quedado muy limitadas nuestras acciones ofensivas a causa de la espesa niebla, que impide realizar todo movimiento.

**ASTURIAS**

**Lo que cuentan unos evadidos**

Gijón.—En el pueblo de Lastres se han presentado dos evadidos de Corcubión (La Coruña). Llegaron en un estado lastimoso. Se les dió de comer, cosa que les extrañó mucho, pues los facciosos les habían dicho que nos estábamos muriendo de hambre. Han traído varios carteles de propaganda que reparten profusamente por Galicia. Uno de estos carteles dice:

“Sabed que en esta mínima porción de España son saqueados los Bancos, violadas las mujeres, atormentadas las monjas, quemados vivos los niños, mutilados horriblemente las mujeres embarazadas, robados los tesoros y llevados a cabo los actos más refinados del vandalismo.”

A pesar de todos estos carteles, la población civil, incluso personas acomodadas, está cada día más disgustada y demuestra más claramente su hostilidad hacia los rebeldes, a pesar de las muchas detenciones que con tal motivo se practican. El malestar es mayor a medida que transcurre el tiempo y se acumulan los fracasos en los frentes de Madrid. En la misma vía pública los grupos no se recatan de hacer comentarios desfavorables para la situación de los militares sublevados.

**CASTILLA**

**Los buques piratas bombardean Santander, sin causar víctimas**

Santander.—Se conocen detalles de la incursión realizada ayer por varios barcos piratas en estas aguas.

Próximamente a las siete y media de la mañana fueron avistados, a unas dos millas de Cabo Mayor, varios buques piratas. Sin

previo aviso comenzaron a cañonear, seguramente tratando de localizar algún objetivo. El cañoneo no causó daño en la población porque los proyectiles cayeron en los acantilados de la costa. Solamente uno llegó cerca de la estación de Cabo Mayor, sin causar daños. Los barcos hicieron hasta 30 cañonazos.

La población civil, atendiendo los requerimientos del comisario de Guerra, Bruno Alonso, se refugió convenientemente para evitar desgracias como las ocurridas el domingo último.



*Italia empieza a perder las ilusiones sobre el triunfo de Franco. Está como una señora menopáusica. Que se dedique a cuidar perritos.*

\*

*Franco está entregando miles de toneladas de hierro y manganeso a Alemania. He aquí un procedimiento original de hacer patria.*

\*

*Es totalmente falso eso de que los jefes rebeldes no cuentan para nada. Si no fuese por ellos, ¿quién limpiaría las botas a los oficiales alemanes?*

\*

*Causa inquietud en Londres el que Alemania se apodere de las materias primas españolas. En cambio, los "nacionalistas" de Salamanca tan frescos.*

**Una visita a Pablo Yagüe, de la Junta Delegada de Defensa**

Pablo Yagüe ha recibido en el hospital, donde se restablece de las heridas que le fueron producidas por los autores del atentado de que fué víctima, la visita de la Junta Delegada de Defensa de Madrid, en pleno, y presidida por el general Miaja.

Acompañaba a los componentes de la Junta el jefe de Estado Mayor, teniente coronel Vicente Rojo.

Los visitantes pudieron comprobar la mejoría experimentada por nuestro compañero, congratulándose de ello vivamente, y haciéndole presente su fuerte deseo de que su curación total sea un hecho en breve, para que pueda continuar prestando a la República su esfuerzo incansable.



**LA AVIACION PROGRESA EN LA U. R. S. S.**

**Diez y seis aeronaves tipo "Gorki"**

Dieciséis nuevos aviones tipo Máximo Gorki enriquecerán pronto la flota aérea soviética.

Dos se están construyendo en una de las fábricas de Moscú, y pronto estarán concluidos, de acuerdo con los planos del Instituto Central Aerodinámico, bajo el control del profesor A. N. Toupolov. Se diferencian muy poco en su aspecto exterior del tipo inicial, que en 1935 tuvo fin tan trágico.

La disposición interior es bastante diferente. Las alas gigantescas y el fuselaje contendrán diversas cabinas de viajeros y salones con literas, espejos, etc., etc.; estos nuevos modelos tendrán igualmente bar, vestuario, lavabos y cabinas de radio.

La cabina de cada avión será capaz para sesenta viajeros.

El anterior Máximo Gorki tenía ocho motores, con una fuerza global de 6.000 HP., mientras los nuevos modelos tienen seis motores de 1.200 HP. cada uno.

**CONTINUA LA SOLIDARIDAD CON EL PUEBLO ESPAÑOL**

**Veinte mil francos para los niños madrileños**

La Federación de Sociedades de Amigos de la Escuela ha recibido del Socorro a los Niños de París un telegrama en el que anuncia el envío de 20.000 francos, vestidos, víveres y medicamentos con destino a los niños madrileños, donativo que la Federación pondrá a disposición de la Comisión organizadora de la Semana del Niño.

**Los cómplices extranjeros del fascismo español están de acuerdo**

París.—La Prensa de esta mañana reconoce unánimemente que Alemania ha conseguido, por lo menos de momento, que Italia se decida a seguir sus pasos respecto a la contestación a la propuesta francobritánica en los asuntos de no intervención en el conflicto de España.

Pertinax, en *L'Echo de Paris*, escribe: “Con todo y con la declaración de adherirse a la causa de no intervención, los italianos y alemanes llegan después en su eje-

# Lo que opinan nuestros milicianos de su incorporación al Ejército popular

cución a la no realización de su palabra. Hitler y Mussolini quieren tener las manos libres. Se pudo llegar a pensar que en vísperas de la firma de una declaración conjunta con Inglaterra sobre el Mediterráneo el Gobierno italiano se mostraría menos acomodaticio a Alemania; pero esta esperanza se pierde, porque Berlín amenaza con precipitar los hechos en Austria, rompiendo así el equilibrio de las relaciones italoalemanas que se estableció en otoño entre ambos Gobiernos. Italia, pues—dice—pagará en la Europa central la indemnización de su guerra en Abisinia.”

En el periódico *L'Œuvre*, la comentarista diplomática Genevieve Tabouis cree que Roma cede al fin a las promesas y amenazas del Reich. Anoche se repetía en Berlín que Italia había dado al Gobierno alemán la seguridad de secundar y ayudar con todas sus fuerzas a la guerra que Alemania sostiene en España.

## En su respuesta a la proposición francobritánica, Franco dice que el Gobierno inglés no se ha percatado de la “grandeza y la envergadura del movimiento nacionalista español”

Londres.—Es del dominio público que el ex general Franco, jefe aparente de los insurrectos españoles, envió, hace diez días, su respuesta a la proposición francobritánica de mediación en los asuntos de España. Hasta hoy no se han hecho públicos, en su forma literal, los términos en que está redactada la nota. Esta nota, redactada en términos de inusitada insolencia, fué enviada por mediación del embajador británico en España, sir Henry Chilton, que actualmente reside en Hendaya. Está fechada el día 21 del mes pasado. En ella Franco expresa, en primer término, su sorpresa por el hecho de que el Gobierno británico no se haya percatado aún de “la grandeza”, el espíritu y la envergadura del movimiento nacionalista español”. Tampoco acierta a explicarse las relaciones amistosas que Inglaterra mantiene todavía con “las hordas rojas y anarquistas de Valencia”.

Dice, por último, el ex general Franco, que su Gobierno estima conveniente que Francia e Inglaterra examinen bien estas sugerencias antes de entrar a fondo en la cuestión.

En los círculos diplomáticos, la respuesta de Franco ha producido, al conocerse íntegramente, la peor impresión. A todo el mundo le ha parecido la nota de un bandolero perturbado por el orgullo de dirigirse, por primera vez en su vida, al Gobierno de un país civilizado.

El cuidado de los fusiles y de todos los materiales es de tanta importancia como el arrojo en la lucha

Hemos preguntado a dos milicianos qué piensan ellos de su incorporación al Ejército popular. Ambos han contestado a nuestra pregunta de manera casi igual, lo que indica una manera común de sentir y una apreciación de la guerra que en nuestros camaradas no puede ser otra. Uno nos ha dicho: “Tengo cuarenta y cinco años; abandoné mujer y siete hijos el día 19 de julio para coger el fusil. Desde entonces no he pensado en otra cosa que en ser fiel a la causa y luchar por ella. Este fusil no pienso abandonarlo, pase lo que pase y sea lo que sea, hasta que no hayamos acabado con la sublevación fascista.”

El otro nos ha contestado con breves palabras, pero que tienen el valor firmísimo de una promesa inquebrantable: “Juro luchar hasta vencer; después, a producir”.

Este es el temple y la moral de los hombres que van a constituir el Ejército Popular. En sus filas serán los verdaderos soldados del pueblo; los que no hablan de derrotas ni de muerte, sino únicamente de vencer.

El sentimiento de la victoria lo lleva en sí ya el Ejército Popular.

## CAPRA, CAPRONI LA SEMANA DEL NIÑO

*Capra, caproni, pollos pacienzudos, hispánica Falange española, sangrienta, lenguaraz y traicionera; capra, caproni: niños bien, flechudos.*

*Capra, caproni, pollos bigotudos, provincianos de mierda provinciera, clarinetes de murga patrioter, azules jovencitos ya cornudos.*

*Judas de España, nuestra tierra en mares de sangre generosa habéis cubierto.*

*Para Alemania, minas y olivares; quede el suelo español pobre y desierto.*

*“¡Arriba España!”, balan con sonrisa, y Alemania la deja sin camisa.*

JOSE HERRERA PETERE

## Instrucciones a las fuerzas leales para cuando se presenten aviones enemigos

La Subsecretaría del Aire comunica las siguientes instrucciones para los milicianos en el frente:

Primera. Al divisarse aviones enemigos próximos a la vertical del lugar donde se encuentre una fuerza, debe ésta quedarse quieta, echada en el suelo u oculta por sus costados con piedras, montones de tierra, paredes, etc., o colocarse dentro de zanjias o repliegues del terreno, pues así, de no darle directamente una bomba, el cono de dispersión de la misma no le producirá efecto alguno.

Por el contrario, si se levantan, permanecen de pie o huyen, los cascotes de las bombas les herirán sin remedio.

Segunda. Para ahuyentar al enemigo aéreo conviene que las fuerzas, tendidas, tiren por delante del avión a una distancia igual o poco más a la longitud aparente del mismo.

El cumplimiento exacto de estas dos reglas tan sencillas, no sólo les preservará de los mortíferos efectos del bombardeo, sino que,

La Comisión organizadora de esta Semana en Madrid, por delegación del Ministerio de Instrucción Pública, continúa trabajando con gran entusiasmo para que a los niños no les falten sus juguetes. Todos los antifascistas deben engrosar rápidamente las suscripciones abiertas a tal fin.

En el día de ayer se han recibido en dicha Comisión los siguientes donativos:

	Pesetas.
Comité Central de Casas de Madrid .....	50.000
Asociación Auxiliar del Niño.....	6.000
Primera lista de la F. E. T. E....	5.125,50
Compañía de Tranvías.....	5.000
Batallón Garibaldi, de la Brigada Kleber.....	1.310,30
Idem Comuna de Madrid.....	347,75
Intelectuales Antifascistas.....	200
Gonzalo de Sebastián León.....	100
Batallón Motorizado de Ametralladoras .....	880

Total recaudado ayer..... 68.963,55

El Metro destinará la recaudación íntegra de la noche, durante la Semana del Niño, a la Comisión.

por el contrario, posiblemente, les permitirá batir a tierra los aviones enemigos.

Tercera. Cuando se vea desprender a un piloto en paracaídas no debe dispararse sobre él, porque puede ser amigo y, si no lo fuera, son preciosos datos que puede dar al mando, por lo que es necesario hacerle prisionero y no quitarle la vida.

Nota.—Camarada: No tires estas instrucciones, consérvalas y apréndetelas de memoria. Cúmplelas y hazlas cumplir a tus compañeros.”